

EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageno á la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

مليلة مي يوم الكمية 7 محرم 1327

SUSCRIPCION

Melilla, un mes 125 Ptas.
 España, Tánger y Tetuán, 400
 Alcazator 400
 Número casita, 5 sésimas

SUPLEMENTOS ARABES

Oración, Hadzeca, Administración y Tutores, caso de la iglesia, número 2

SUSCRIPCION

Estranjero, semestral 12 \$4,
 Marruecos, mensual 10 \$4
 Anuales, precios convencionales

Hafid y el Pretendiente

Delegaciones de Touni, Brennes y Hyaina siguen llegando á Fez y solicitan audiencia de Hafid para que los ampare contra el Pretendiente que ocupa su territorio.

Se muestran al parecer muy alarmadas y tratan á toda costa de que el Sultán envíe una mejal-la á la región, ó caso contrario les provea de armas y municiones para poner coto á las demasías del insurgente.

Hafid se muestra tranquilo y no concede la mas pequeña importancia al suceso, hasta el punto de haber dicho á los comisionados: «El Pretendiente no vale la pena de enviar contra él una mejal-la. Un solo hombre con su fusil es bastante para quitarle de enmedio.»

Contrasta la tranquilidad del nuevo Sultan con la alarma que en el Majzen de Abd-el-Azis sembró Mohamed al aproximarse á la ciudad santa en Enero de 1903.

Hafid se hace el sordo y repite incesantemente á las tribus: «Imitad á los guelayas; si soportais el yugo de ese perturbador, vuestra será la culpa.»

Sin duda, la lección de antaño ha sido aprovechada y el Majzen no quiere ser explotado por las kábilas, como lo fué en aquella fecha.

Los mismos que hoy acuden en demanda de auxilio, lo solicitaron entónces, y el cándido gobierno cherifiano, les proveyó de armas y municiones á condición de que defendieran la soberanía del Sultán legítimo. Lejos de hacerlo, pusieron armas y municiones al servicio del Pretendiente, ó las guardaron en provecho propio.

Uno de los negocios más lucrativos para los altos dignatarios cherifianos fué la conquista de adeptos, mediante dinero, labor sin frato, que consumió gran parte del primer empréstito francés.

Hafid conoce á fondo á los suyos y sabe que de seguir el camino que emprendió su hermano, perdería inútilmente el tiempo y el dinero. Por eso se encoje de hombros y dice estoicamente á los alarmistas: «Dejadle que venga y no os preocupéis.»

Si un autoridad estuviere consolidada en Fez, indiscutiblemente, la táctica adoptada sería de positivos resultados; pero lo malo es que en Fez se conspira contra Hafid, y que los revoltosos pueden aprovechar la presencia del Pretendiente para provocar disturbios y acrecentar la anarquía reinante.

Bueno es que España tome nota de la respuesta de Hafid, de sus intenciones respecto al antiguo Sultán del Rif; pues si no le preocupa lo que ocurra en la región vecina á su residencia, menos han de importarle los sucesos que se desarrollan en los campos fronterizos á nuestras plazas africanas.

Será muy hábil, será tal vez el único partido posible y el mejor para su causa encojerse de hombros, pero á los intereses españoles es poco convenient-

te la desaprensión del nuevo Sultán y la poca prisa que se dá en enviar representante al Rif que imponga su autoridad aprovechando la ausencia de Mohamed.

Sección árabe

العربي بوالعيش

توبيه

سلط لنا فط في فاذا الروضوع باردنا

التبیه علی شی من

ذلك ان العربي بلعيش لها انقلب

به الالبام ورتبه صروب الدهر وتطاعرت

عليه امداره النجا للدواة الصبنيولية واصلد

جازه حاكم سبنة بانزله بترايه وحرزه وحماه

بفواله ولسوسعهه وفلة عقلة ان لم يلبث

لا اياما فلليل حتن اجرم وقتل الشيخ

بن الكاج بداخل الكدادة ولما عرب انه

اتم وان الدولة لا تسامحة وتجرى عليه

اكرم الذي لا محيد له علي مفتض الكئي

والفانون في الكين خرج حاربا بجيبت

لم تشر عليه لتفصي عليه بياقضي

وقصد برفة من النجرة بني مزالذ واحتي

بها وتفرى وقابل ابيه واعداه ثم في

عاند الايام الباضية بغليل حاجت الكهبة

في الطايقة الاخرى ومجموعه عليه لدارة

بصربو العربي المذكور وجرحوه جرحا

كسررجله وفي الكادنه نهبها اصيب

امراتان من فرابنة كما كنا اوماننا اليه في

الامدة السابقة لاكم هانس وقع لنا الفلط

الپشار اليه اذفلنا العربي فاندل بعيش

سابقا واكفيفة ان العربي فاذا هو بولعيش

وفضيه ما فدمناه

ثم ان الحكومة لا زالت تتبع العسالة

وقبحت في العشر علي المعجم المذكور

ومنعت ارفة الپشار اليها التي احتمي

بها فاذا ااتم من الدخول للمدينة حتى

يغدوه لها مسجونا مغلولا جفرا مذاولا

لتجرى عليه الاحكام

El texto árabe

Sobre el combate librado en el campo de Ceuta, entre los partidarios y enemigos del Larbi.

En el campo de Ceuta

El telégrafo nos comunicó oportunamente noticias del combate librado en el campo vecino de la ciudad hermana, de kabileños de Beni-M'Sala y los partidarios del Hach, asesinado como se sabe dentro del territorio español.

Para que el lector pueda formar juicio acerca del carácter de esa lucha, deberá recordar que por consecuencia de la muerte del Hach que constituyó una ofensa para la inviolabilidad del suelo español, la autoridad de Ceuta, prohibió terminantemente el acceso á la plaza de las gentes de Beni-M'Sala como justo castigo á su proceder.

El Larbi, el último «Valiente», se encuentra amparado por los kabileños de dicha fracción, los cuales, además, ocupan el camino de los Castillejos, que está por su culpa intransitable, pues los bandidos roban los correos y secuestran á las personas que se aventuran en terrenos de su jurisdicción usurpada.

En vista de tal actitud y estando el Larbi reclamado por la justicia de Ceuta, el General Garcia Aldave hace perfectamente en rechazar á los Beni M'Sala, mientras no le entreguen al culpable.

A España corresponde la tarea de mantener el orden en las zonas limítrofes de sus posesiones y de sostener libre el camino de Tetuán, que unos cuantos montañeses quieren usufructuar.

Según las últimas noticias, vencido y herido el Larbi, por importantes fracciones amigas de España, se encuentra refugiado en su casa-fuerte.

Sus vencedores, los moros que siguen al Jefe que ejerce las funciones de kaid de la frontera, se muestran muy esperanzados en acabar pronto con el último Valiente, cuya conducta encuentran censurable.

Tal es la situación actual del campo de Ceuta, en muy pocas líneas expuestas.

La represión del contrabando

La mayor parte de las potencias signatarias del Protocolo de Algeciras, han dado ya contestación favorable á la nota en que Francia y España proponen que se prorrogan por un año más las medidas que se tomaron para impedir el contrabando de armas en Marruecos.

Alemania acaba de mostrar su adhesión y de esperar es que en plazo brevísimo, todas las potencias interesadas hayan hecho lo propio.

La eficacia de las medidas es notoria, y como responden perfectamente al espíritu que imperó en la Conferencia de Algeciras, no ha de haber nadie que no dé su conformidad, como no hay nadie que no esté convencido de que el mejor medio de conseguir que haya tranquilidad en el Imperio es impedir que las tribus se provean de armas y municiones ya que estas son materia indispensable para las guerras que durante tantos años han sostenido las tribus marroquitas.

Los zokos de Guelaya

Como saben los lectores, durante el asedio de Zoluán, fueron suprimidos todos los zokos de Guelaya, estableciéndose uno permanente en Beni-Bu-Ifrur.

Ahora se han restablecido, aunque con algunas variaciones.

Hé aquí los sitios y lugares donde se celebran:

El uajed (domingo), Beni-Sicar; tzenajn (lunes) Frajana, (Mazuza); El telala (martes); Beni-Bu-gafar; el Arba, Beni-Sidel; El jemis (jueves), Beni Bu-Ifrur; yemá (viernes), Nador (Mazuza).

El sábado no hay zoko.

Siendo muy lejano el zoko de Beni-Bu-Gafar, han establecido uno en Zoluán el mismo día, el más importante de la región, por concurrir muchos árabes y gran número de kábilas.

Histórica y profetisa

«No oír nada; no dudar de nada... he ahí la evidencia».

MARCO STEVANO

Un caso muy sorprendente de presciencia morbosa preocupa de un modo profundo en estos momentos al mundo médico italiano, caso que ha dejado sumidos en estupor á los más notables psicólogos.

El Doctor Santi, célebre clínico de Roma, ha puesto en conocimiento de la Academia lo siguiente:

Una dama romana, enferma durante varios meses de neurastenia aguda, predijo en 2 de Diciembre último la catástrofe de Sicilia y Calabria.

Esta dama, perteneciente á aristocrática familia, hizo llamar con gran urgencia al Doctor Santi, despues de haber pasado una noche agitada por terribles ensueños que la habian dejado loca de terror.

El médico empleó toda su influencia para tranquilizar á la cliente; pero únicamente consiguió calmarla con la promesa de hacer llegar á manos del Rey una carta que ella acababa de escribir.

En dicha carta suplicaba la dama á S. M. Victor Manuel que corriese al socorro de la ciudad de Messina, amenazada de un espantoso cataclismo.

Yo veo—añadía—la mar y la tierra que se unen para tragarse la bella ciudad. Este desgraciado acontecimiento tendrá lugar el 8, el 18 ó el 28 de este mes.

Convencido el médico de que se trataba de la obra de una alucinada, puso el escrito en su cartera y como al día siguiente asegurase á la enferma que lo habia remitido á su destino, quedó perfectamente en calma y consintió en tomar algún alimento y los remedios prescritos que hasta entonces habia rechazado.

Pero en la noche del 7 al 8 experimentó una aguda crisis de historismo. La enferma se retorció, lloraba y preguntaba sin cesar si el Rey habia dispuesto la evacuación de Messina por sus habitantes. Las noches del 17 y del 27 fueron tambien muy dramáticas. Sobre todo en la última, creyóse que la enferma iba á expirar. En la noche del 28 cayó en un sueño profundo... La catástrofe se habia producido.

El doctor Santi quedó petrificado por la exactitud de las profecías de la histérica, sin que le dejase ningun lugar á la dada la terrible brutalidad

INFORMACION TELEGRÁFICA

(De nuestro corresponsal la Agencia Fabra)

LAS CORTES

(EXTRACTO OFICIAL)

Sesiones del día 27 de Enero de 1909

SENADO

Bajo la presidencia del general Sr. AZOÁRREGA, se abre la sesión a las 3'40.

Se entra en el orden del día, reanudándose el debate acerca de la reforma de la Ley de Administración local.

El Sr. SOL Y ORTEGA habla para alusiones, lamentando la expectación que ha despertado su discurso pues teme que éste no responda a las esperanzas de muchos.

Dice que hace ya muchos años que viene combatiendo el catalanismo y luego la solidaridad, y que en Cataluña ha expuesto diferentes veces sus puntos de vista acerca de dichas cuestiones, de manera—dice el orador—que nada nuevo voy a decir.

He venido—dice—á combatir el proyecto de Administración local, repudiándole, no por sus orientaciones, que alabo, sino por los organismos que le crearán y que preo serán embriones separatistas.

Con dicho proyecto se plantea la cuestión de si España será una nación ó un conjunto de naciones.

El presidente del Consejo, se halló, al subir al Poder, con que las leyes provincial y municipal estaban pasadas de moda.

Es evidente que los catalanistas constituyen un núcleo político de importancia, que desea y persigue que España se convierta en un conjunto de nacionalidades.

Para los catalanistas, Cataluña es ya una nación, y lo que pretenden ahora es constituir un Estado independiente.

Se declaró francamente antisolidario, y terminó su discurso manifestando que el proyecto que se discute, impondrá el imperio del clericalismo en el resto de España.

Se suspende la discusión, y se levanta la sesión.

CONGRESO

A las 3'35 abrióse la sesión, bajo la presidencia del Sr. DATO.

Este leyó un telegrama del presidente de la Cámara italiana, dando las gracias por las manifestaciones de

simpatía y duelo que la Cámara española hizo con motivo de las catástrofes de Sicilia y de Calabria.

El Sr. CERVERA se ocupa de la cuestión de la compañía Vasco-Castellana. (De su discurso publicamos ya ayer un largo extracto, lo mismo que del pronunciado por el ministro de la Guerra.)

Jura el cargo el Sr. don FEDERICO LARINA.

Se entra en el orden del día, reanudándose la discusión del proyecto de reforma de Administración local, siendo rechazadas varias enmiendas.

Se lee un dictamen de la Comisión de Actas proponiendo á la Cámara declare que el Sr. Azzati, diputado electo por Valencia, carece de aptitud legal para ser admitido como diputado, y se levanta la sesión.

NOTICIAS VARIAS DE GUERRA

Varias disposiciones.—Creación de una medalla.—Permuta.—Concesión de una cruz.—Aptitud para el ascenso

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra, publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

—Creando la medalla del Bruch.

—Concediendo la permuta del empleo por una cruz, al teniente de Ingenieros Sr. Reyes.

—Concediendo la cruz de mérito militar con distintivo blanco, al capitán de Infantería, don Rafael Aguirre.

—Declarando aptos para el ascenso á los coroneles de Infantería señores Echegüe, y Fernández Blanco.

La Estación Sanitaria de Melilla

El ministro de la Gobernación ha firmado el nombramiento de médico director de la Estación Sanitaria del Puerto de Melilla, á favor de Don Juan Herrera.

De Política

El catalanismo.—Discurso de Sol y Ortega en el Senado.—Comentarios acerca del mismo

Algunos periódicos publican integro el discurso pronunciado ayer en el Senado por el señor Sol y Ortega.

Los comentarios que ha motivado dicho discurso son tan numerosos como extraordinarios.

La opinión general es, no obstante, que el orador, desentrañando todos los aspectos del problema catalán, habló por la patria y para la patria, habiéndose observado que los ministeriales tuvieron que hacer grandes esfuerzos para no aplaudir los principales extremos del discurso del orador antisolidario.

El ministro de España en Tánger

Después de conferenciar y recibir instrucciones del ministro de Estado ha marchado á Cádiz, en donde embarcará para Tánger, el ministro de España en Marruecos, Don Alfonso Merry del Val.

Fabricación de moneda falsa

Perquisas de la policía.—Más detenidos

De Málaga telegrafían que la policía, prosiguiendo sus perquisas, ha logrado practicar la detención de otros dos individuos complicados en el descubrimiento de la fábrica de moneda falsa.

Rasgo de honradez

Hallazgo importante.—Grandes elogios

Según noticias telegrafías de Málaga, un cochero se encontró una cartera repleta de billetes de Banco.

El autor del hallazgo procuró saber quien era el dueño de la cartera, y se la entregó intacta.

La prensa elogia mucho dicho rasgo de honradez.

Festejando un aniversario

La colonia alemana.—Varios brindis

En Barcelona, la numerosa colonia alemana ha festejado con la celebración de un banquete, el aniversario del Emperador Guillermo II.

Al terminar el acto se pronunciaron elocuentes y entusiasmados brindis por Alemania y por su Emperador.

¿Un crimen?

Gitanos detenidos.—Hombre muerto y sepultado bajo nieve

De Puigcerdá telegrafían que han caído grandes y persistentes nevadas, hasta el punto de que las calles aparecen obstruidas por la nieve.

La Guardia civil ha detonado á tres gitanos por presuntos asesinos de un hombre hallado muerto y sepultado bajo la nieve.

Extranjero

Austria-Hungría

La anexión de la Bosnia y de la Herzegovina.—Interpelación.—Declaraciones

Según noticias telegrafías de Bu-

con que se había manifestado la presencia de aquella.

Actualmente redacta una memoria sobre caso tan extraño, con destino á la Academia, y se propone presentar su cliente á los doctores Charcot, Raymond y Rubinowich, italianos.

La carta profética ha sido remitida al Rey Victor Manuel, quien seguirá las experiencias que la Facultad intenta.

Nuestra información telegráfica

Como verán los lectores, hemos mejorado notablemente, en calidad y cantidad, nuestro servicio telegráfico.

La información militar, que tanto interés despierta, es ya debidamente atendida, habiendo nombrado al efecto corresponsal especial con encargo de transmitirnos con la mayor anticipación posible cuantos destinos, ascensos y disposiciones afecten á la guarnición de esta Plaza y todas las de interés general para el ejército.

La información de Marruecos y cuantos asuntos se refieren á Melilla, nos serán transmitidos con la extensión que reclame su importancia.

Las instrucciones precisas que hemos dado á nuestros corresponsales, sin reparar en gastos, harán que esta importante sección del periódico sea cada día más del agrado de los lectores.

Restaurant de France Madame Torres

Barrio de la Reina Victoria frente al Parque

Cubiertos desde 1'50 pesetas. Por abonos mensuales, almuerzo y comida, á razón de 2'50 pesetas diarias. Madame Torres goza ya en Melilla de la reputación suficiente para que sea segura garantía de la gran concurrencia á su restaurant.

Todos los domingos y días festivos se servirán cubiertos extraordinarios, á 2'50 pesetas el almuerzo, y á 3 pesetas la cena.

Se vende

Una hermosa casa en calle de Castellar y Padre Lerchundi núm. 30.—Razón, vinda de Galiano en la misma casa.

Se alquila

un piso en tres duros.—Calle de la Iglesia núm. 4.

--PARTOS--

Dr. HERRANZ Parque Hernández 14

2 Folleto de EL TELEGRAMA DEL RIF

EMILIO SALGARI

El Capitán Tormenta

(Propiedad de «La Novela de Ahora»)

—¿Y si no fuera un joven?

—Seguramente no cuenta aún veinte años.

—No me comprendéis. Pero dejemos al capitán Tormenta y á los turcos, y prosigamos el juego. No quiero batirme mañana con la bolsa vacía. ¿Cómo podría pagar á Caronte el barquero (1), sin llevar un mísero cequí? Ya sabe usted que para cruzar la Estigia hay que pagar, querido amigo.

—¿Tan seguro estás de ir al infierno?—dijo riendo el señor Perpignano.

—Podiera ser—repuso el capitán co-

giendo casi con furia el cubilete y agitando los dados;—quedan dos ceques todavía.

La escena anterior se desarrollaba en una gran tienda de campaña, parecida á las que usan los titiriteros, y que servía á la vez de cuartel y de cantina, á juzgar por los numerosos colchones apilados en un extremo y los barriles acumulados detrás de un rústico banco, en el cual estaba sentado el propietario de la barraca, trasegando en una garrafa vino de Chipre.

Bajo una lámpara de las llamadas de Murano, que colgaba del machón central de la tienda, estaban los dos jugadores, á cuyo alrededor veíanse agrupados una quincena de soldados de los enviados por la República veneciana, que los tomaba de sus posesiones dalmatas para defender sus colonias de Levante, continuamente amenazadas por la temible cimitarra turca.

El capitán Laczinski era un hombre alto y grueso, de fuerte musculatura, grandes bigotes, hirsuto y rígido cabe-

llo rubio, cuya nariz tenía el color violáceo peculiar de un bebedor imponente, y cuyos ojos pequeños estaban siempre en movimiento. Tanto por los rasgos fisonómicos como por su modo de hablar y por sus gestos, se adivinaba en él al capitán aventurero y al espadachín ó matón profesional.

El señor Perpignano era el reverso de la medalla de su contrincante. Bastante más joven que el polaco, que ya debía de contar sus cuarenta años, era el verdadero tipo del veneciano, alto y delgado, aunque vigoroso, con el pelo y los ojos negros, y la piel del rostro algo pálida.

El capitán Laczinski llevaba férrea y pesada coraza, con un gran espadón pendiente al costado; el señor Perpignano, por el contrario, vestía el elegante traje veneciano usado en aquella época: casaca ricamente recamada, que le llegaba á media pierna, calzón de malla de diversos colores, y escarpines; y en la cabeza, la toca azul adornada con una pluma de faisán.

Más que un guerrero, parecía un pajero del Dux veneciano, á pesar de su armamento, consistente en una ligera espada y un puñal.

La partida se había reanudado con ardor por ambas partes, y con interés creciente en los soldados, que como ya hemos dicho, habían formado círculo en torno del taburete que les servía de mesa, mientras en lontananza rugía á intervalos el cañón, haciendo oscilar la llama de la lámpara.

Nadie, sin embargo, parecía preocuparse grandemente de aquellos estampidos, ni aún el tabernero, que continuaba trasegando el dulce y delicioso vino de Chipre.

Ya el capitán había perdido, no sin gran acompañamiento de blasfemias, otra media docena de ceques, cuando un cortinón de la tienda se levantó, y un nuevo personaje, envuelto en amplio tabardo negro, y cuyo birroto adornaban tres plumas azules, entró diciendo con tono ligeramente irónico:

(1) Caronte: personaje mitológico, destinado á llevar las almas de los condenados.

NOTICIAS

dapest. habiendo sido interpelado Mr. Wckerle, ha declarado que está plenamente justificado el proceso de alta traición, contra los promovedores del movimiento panservista, los cuales, con sus excitaciones á la rebelión, obligaron al gobierno á adelantar la fecha de la anexión de la Bosnia y de la Herzegovina.

La cuestión de los Balkánes

Turquía y Bulgaria.—Intervención de las potencias

«Petit Parisien» de París, dice que será muy probable que las potencias intervengan cerca de los gobiernos de Turquía y de Bulgaria para conseguir que aquella nación disminuya la indemnización que pide á Bulgaria por su independencia, procurando además que el gobierno búlgaro reduzca su armamento.

La cuestión de Marruecos

En Tánger

Don Jaime de Borbón y Muley Abd-El-Azis.—Las excursiones de aquel.—Entrevista con el ex-sultán.—Cambio de fotografías

De Tánger se reciben cartas acerca de la estancia en dicha capital diplomática de Don Jaime de Borbón.

En dichas cartas se dice que Don Jaime ha realizado muchas é interesantes excursiones yendo en algunas de ellas hasta 150 kilómetros fuera de Tánger.

Añaden dichas cartas que el día 21 del corriente, Don Jaime tuvo una entrevista con el Sultán destronado Muley Abd-el-Azis, quien le manifestó su disgusto por la conducta que habían observado con él los españoles. Después le pidió Azis detalles de su intervención en la guerra ruso japonesa, complaciéndole Don Jaime, con el relato de los hechos más culminantes de aquella guerra.

Los interlocutores se dieron mutuamente fotografías con cariñosas y expresivas dedicatorias.

Un servicio de la "sin hilos,"

El prodigioso descubrimiento de Marconi ha salvado la vida de 760 personas, que indudablemente hubieran perecido de otro modo en el choque del «Republic» con el «Florida», siniestro marítimo del que nuestros lectores tuvieron oportunamente noticia.

Tan pronto como la colisión se produjo el capitán del «Republic» hizo cerrar los compartimentos estancos y al mismo tiempo hizo lanzar por el aparato radio-telegráfico la señal internacional C. Q. B. que significa: socorro, estamos en peligro de naufragar.

Varios trasatlánticos de gran porte entre ellos el «Lorena», el «Raltic», el «Lusitania» y el «Nueva York» que navegaban con rumbo al puerto de este último nombre y se encontraban en la zona á que alcanzaban las ondas del «Republic», recibieron la señal y una vez informados del lugar del siniestro partieron á toda máquina en auxilio de aquel.

Al mismo tiempo en distintos lugares de la costa en que tambien se había recibido el radiotelegrama del «Republic», se disponía la inmediata salida de remolcadores. Tal ocurrió en puertos del Conticut, Massachusetts y Rhode Island.

Mientras llegaban los socorros, los pasajeros del «Republic» habían sido transbordados al «Florida» pero este se encontraba tambien bastante averiado y seguramente no hubiera podido llegar á Nueva York por sus propios medios.

Poco despues llegaba el «Raltic» que había recibido el despacho y que recibió á todos los pasajeros del «Florida» y del «Republic».

El trasatlántico francés «Lorena» cuando se dirigía al lugar del choque recibió un nuevo radiotelegrama, en el que se le participaba que ya no era necesario el auxilio, pues varios barcos se encontraban ya á los costados de los averiados.

Cultos

El domingo 31 del actual, se empezará la devoción de los siete domingos á San José.

A las ocho, Misa y Comunión general, y seguidamente, los ejercicios.

Viajeros

En el vapor «Sevilla» procedente de Chafarinas y Cabo de Agua, llegaron á esta Plaza, el Comandante de Infantería don Antonio López Irisarri, y el Teniente de Infantería Sr. Aizpuru.

El primero de dichos Sres. ha sido comandante Jefe del destacamento de Cabo de Agua, habiéndole sustituido en dicho mando el Teniente Coronel de Infantería, Sr. Martínez Padreira.

En dicho vapor que zarpó para Alhucemas, Peñón y Málaga, embarcaron varios viajeros, entre ellos el Capitán de Infantería, Sr. López Vico, destinado á la Zona de Zaira.

Notas marítimas

Procedentes de Orán y Tánger, respectivamente, fondearon ayer en nuestra rada, los vapores franceses «Zenit» y «Tell» zarpando ambos por la tarde con rumbo á Orán.

En el «Tell» embarcaron los señores Boufor y Molear, y don Jacob Cohen.

Robo de un espadín

En uno de los pabellones de Santiago fué robado ayer un espadín. Comprobado que el autor del robo había sido un indígena, fué este detenido, y conducido al arresto.

Indígenas escandalosos

En el barrio de Triana, dos moros en estado de embriaguez, produjeron ayer un escándalo por el cual la policía creyó conveniente que fueran á dormir en la perrera.

Equivocación lamentable

Ayer, una jóven de esta Plaza, tomó por equivocación, un líquido que contenía sublimado corrosivo.

La jóven pasó al hospital, en donde se le administró con antídoto, en virtud del cual se alivió mucho, quedando en estado relativamente satisfactorio.

Un herido

En Florentina, dos moros atropellaron á un español, produciéndole varias heridas.

Aquellos fueron detenidos por la policía.

El Banco de Cartagena

El Consejo de Administración ha acordado fijar en un seis por ciento libre de impuestos del dividendo activo á partir por los beneficios obtenidos en el ejercicio de 1908, y como complemento de esta distribución, se pagarán á los señores Accionistas Pesetas 15 contra cupón núm. 16.

Del sobrante de beneficios, después de pagado el seis por ciento á las acciones y previa aprobación de este acuerdo por la Junta general ordinaria se destinarán pesetas 100.000 á fondo de reserva; pesetas 3 683 09 á amortización de mobiliario y pesetas 111.000 á cuenta nueva.

El pago del cupón número 16 comenzó el día 15 del corriente en la Caja Central del Establecimiento y en las de sus Sucursales en Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla y Hellín. En Madrid en el Banco Hispano Americano, Banco Español del Río de la Plata y Banco Español de Crédito; en Oviedo, en el Banco Asturiano de Industria y Comercio; en Gijón, en el Banco de Gijón; en Santander, en el Banco Mercantil; y en Bilbao en los Bancos del Comercio de Bilbao y de Vizcaya.

Se vende

La gran barraca situada en Triana entre la de salazón y la plaza de toros.

Informarán Mr. Henri Bérat en el Hotel Victoria y don Rafael de Sosa.

Bañolería del Barrio Obrero

(Junto al Matadero)

Se pone en conocimiento del público que de 6 á 11 de la mañana, se expendan churros al estilo de Madrid, á cinco céntimos, y bañuelos á céntimo.

Se admiten encargos.

ÚLTIMA HORA

(POR EL CABLE)

De nuestra correspondencia la Agencia Fabra

Firma de Guerra

Hoy ha despachado con S. M. el General Primo de Rivera, poniéndole á la firma los siguientes decretos:

Disponiendo el pase á la sección de reserva del Inspector de primera clase del Cuerpo de Sanidad Militar don Julián Villaverde.

Promoviendo á ese empleo al Inspector de segunda clase don Leopoldo Castro y nombrando le Inspector de la primera Región.

Promoviendo á Inspector de segunda clase al Subinspector de primera clase don Agustín Pluiter, con destino á la Capitania General de Valencia.

Concediendo la Gran Cruz de la Orden de San Hermenegildo á los generales de Brigada don Enrique Barreiro, don Francisco Rosales y don Vicente Marquina.

Concediendo la merced y hábito de la Orden de Montesa al alumno de la escuela de Caballería don Manuel Osuna.

Confiriendo el mando del 12 Regimiento montado de Artillería al coronel don Enrique Puig.

Destinando al teniente coronel don José Pardo al segundo Depósito de reserva de Artillería.

Tambien ha firmado don Alfonso varios ascensos y concesiones de cruces en la Armada, que le presentó el general Ferrandiz.

Cambios del 28

París 11:35
Londres 28:01

En el establecimiento

de bebidas de Pablo Arriaza sito en Calle San Miguel acaba de recibirse verdadero vino de Valdepeñas que se expone á 6 pesetas arroba y 0 50 litro.

Gran Café-Restaurant UNIVERSAL

DE Francisco Reina Padre Lerohundi &

Magnífico establecimiento montado á la altura de los mejores de la Península, para lo cual su propietario no ha reparado en gastos de ninguna especie, atento siempre al constante favor que el público de esta Plaza le viene dispensando.

La cocina, á cargo de un reputado maestro, puede colmar los deseos de los más exigentes, admitiéndose encargos para fuera del establecimiento.

Almuerzos y cenas á precios económicos.

LOS EXTREMEÑOS

Calle del General Chacel

Despacho de carnes frescas, embutidos y jamones

Butifarras estilo catalán, todas las noches.
Manteca destilada superior.
Lechoncillos á 2 pesetas kilo en canal

Se alquila

una casa en la calle del Horno.
Darán razón en el establecimiento de los Sres. Gómez y C., San Miguel 14.



CHULAPERIAS

—Pero, mujer, si no quiero; si ya me duele la lengua de decirte que esas cosas, por lo mismo que son feas, no me gustan; que no, vaya. —Es que yo...

—Mira, Mannel; las mujeres cuando tienen, como tu dices, vergüenza, y le dan palabra á un hombre, y este se porta con ellas de la manera tan *diana* que contigo cumple *menda*, deben quitarse de todo, y no acercarse á la puerta, ni meterse en que Fulana tenga un novio á tonga treinta, ni en saber si el asistente es de Cibra ó de Lucena, ni en pedirle al penador los *piquitos*, pues, Manuela has de saber que esas cosas más bien quitan que no dejan. — Pero si yo...

— Ya te he dicho que á mí, aunque tu me veas con pañuelo en el pescuezo, y gorrilla de visera, y zapatos con botones, y al andar miro á las piedras, me gusta, porque lo tengo muy mandado, la decencia. —¿Te faltó acaso yo en algo? —¿Qué si me faltas? Apenas... —¿Ea qué? Dilo.

—En muchas cosas. Y si quieres, como muestra, acuérdate de ayer tarde que te estuviste hora y media, de palique con Antonio, el hijo de la Indalecia. —¿Y eso que tiene...?

—Pues mucho. ¿Está bien que en tan y mientras yo trabajo, tu trabajes de ese modo con la lengua? —Como solo fué un ratillo... ya ves...

—Para quien te crea. Y sobre todo que, vamos, yo no quiero que me tengan en la calle por un *pamplí*, ni que la Luz ni la Popa me señalen cuando paso, ni me suelten *indirectas*. A mi venirse con guasa, cuando yo, si se presenta, le tomo la *fantasia* á Beni-Sicar entera...

—No te alteres por tan poco. —Es que tus cosas, Manuela, á cualquiera, siendo hombre de mi temple, desesperan, y á veces, si no mirára... —Pero, ven acá, babiecas; cuando has pensado en tu vida dar con una que te quiera ni la mitad que esta *probe*, ni que esté siempre dispuesta á complacer tus caprichos, por supuesto, estando en regla? ¿Qué hablé con Antonio? Bueno. Todas las mujeres yerran. Pero, en cambio, yo no paso del escalón de la puerta, y si vienes, tan alegre, y si no vienes, paciencia, y si tu gozas, yo gozo, y tus penas, son mis penas, y .. vamos, que has conseguido que mis ojos se humedezcan. —Manuela...

—Déjame, ingrato... —Pero, Manuela, no seas... —Ya te he dicho que me dejas. —Mira. Una bola. De menta. Anda, chupa.

—Que no quiero. —Mira que son de las negras... —Para negruras las mias. —De las que vende Botella. —Las tomo... porque...

—Las tomas porque me cuestan las *perras*. —¿Por qué te querré yo tanto...! —¿Porque ha de ser: por la menta. P. PITO.

TEMPORADA DE INVIERNO Gran Bazar Cohen

General Margallo, 33, Polígono

Joseph S. Cohen tiene el gusto de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que acaba de recibir un extenso surtido en lanas para caballeros, desde ptas. 8 hasta ptas. 80 el corte de tres metros, panas y mahón azul calidad extra color invariable; uso de familia, grano de oro y Holanda. Telas de un ancho para sábanas y colchas; cuellos, corbatas y puños; camisetitas, medias y calcetines y toallas para baños. Completo surtido en paraguas, relojería, quincalla y perfumería; gemelos de teatro y campaña; inmenso surtido en sedas para bordar, coser y ojalar; algodones de las mejores y más conocidas marcas para labores. Único depósito del «Ófiro Oriente Lillo» el más eficaz para la calvicie, & infinidad de artículos difíciles de enumerar.

Precios sin competencia. Visitando este establecimiento todos quedarán satisfechos y sorprendidos de la baratura de sus precios.

33, General Margallo, 33

Gran Café YUDAH

General Macías, junto al Casino Español

Gran surtido en licores, Cognacs, Ponches, Vermouhts, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras.

Superior Cerveza alemana Pilsen. Café sin rival. Servicio esmerado & domicilio.

Especialidad en café tostado & diario
á 2 pesetas kilo

Se sirve el exquisito chocolate Lombart

Para calzarse barato

en la antigua y acreditada zapatería

La Moda

situada en el nuevo barrio de

Reina Victoria

Las importantes compras de pieles de todas clases, así como de calzado de fabricación esmerada que acaba de realizar el dueño de este establecimiento y conocido industrial

Miguel Alcaraz

le permite vender en condiciones sumamente ventajosas para el público.

El dueño de **La Moda** ha recibido un extenso surtido en chanelos de goma marca BOSTON.

La Imperial

Gran Zapatería de Saturnino Navas
SAN MIGUEL, 20.

Gran surtido á la venta de calzado de todas clases.

También se confecciona á la medida á precios convencionales.

Venta de curtidos y taller de cortes aparados.

SUCURSALES:

Barrio de Alfonso XIII y de Tínel
Plaza de Armas.

- Hotel Colón -

(ANTES ASIA)

Situado en el sitio más céntrico de la población; magníficas habitaciones con vistas al mar; confort y economía; precios sin competencia.

Hospedaje completo desde 2'50 pesetas en adelante.

Abonos para comer, desde 2 pesetas. Cubiertos sueltos, desde 1'25 pesetas.

Se alquilan habitaciones sin pensión.
GENERAL MARGALLO NUM. 26 (Polígono)

Administración de Loterías

SORTEO DE 30 DE ENERO DE 1909

Premio mayor: 100.000 Pts.

Hay décimos á 3 Pesetas

BANCO DE CARTAGENA

SITUACIÓN EL DÍA 31 DICIEMBRE 1908

ACTIVO		Pesetas
Disponible en efectivo	Caja	5.138.581'08
	Banco de España	299.225'69
	Fondos Públicos	1.881.368'27
	Descuentos sobre la Plaza	7.311.912'89
	Efectos á cobrar	3.337.388'03
	Cje con garantía personal	2.099.016'25
	" " de valores	2.794.854'26
	Solares en el Ensanche de Cartagena	101.200'85
	Corresponsales	4.484.850'66
	Varios	566.921'07
	Inmuebles	601.048'67
	Mobiliario	78.114'07
	Cámara aorazada de Cajas de Alquiler	73.040'66
	Pagado por dividendo á cuenta de utilidades	227.272'50
	TOTAL	28.994.289'95
VALORES NOMINALES		
Depósitos en custodia	32.043.026'78	
" necesarios	895.500	
" en garantía	4.091.889'59	36.530.416'37
	TOTAL GENERAL	65.524.706'32
PASIVO		Pesetas
Cuentas corrientes	Cje á la vista	4.204.063'26
	" á 8 días	972.814'73
	" á 30 días	1.246.212'18
	Imposiciones á fecha fija	1.247.751'00
	Imponentes de la caja de Ahorros	8.596.048'85
	Efectos á pagar	116.237'45
	Corresponsales	793.768'05
	Varios	66.148'84
	Dividendos á pagar	4.812'50
	Utilidades líquidas	748.483'09
	Fondo de reserva	1.000.000
	Capital	10.000.000
	TOTAL	28.994.289'95
VALORES NOMINALES		
Depositantes de efectos en custodia	32.043.026'78	
Acreeedores por depósitos necesarios	895.500	
Depositantes de valores en garantía	4.091.889'59	36.530.416'37
	TOTAL GENERAL	65.524.706'32

El Interventor, Rafael Sierra.—V.º B.º, El Director-General, Joaquín Payá.

EL CONSEJO DE ADMINISTRACION ha acordado fijar en un 6 por 100 libre de impuestos el dividendo activo á repartir por los beneficios obtenidos en el ejercicio de 1908 y, como complemento de esta distribución, se pagarán á los señores Accionistas PESETAS 15 contra cupón núm. 16.

Del sobrante de beneficios, despues de pagado el 6 por 100 á las acciones y previa aprobación de este aenordo por la Junta general ordinaria, se destinarán pesetas 100.000 á fondo de reserva; pesetas 3.683'09 á amortización de mobiliario y pesetas 111.000 á cuenta nueva.

El pago del cupón núm. 16 tendrá lugar desde el día 15 del corriente en adelante en la Caja Central del Establecimiento y en las de sus Sucursales en Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla y Hellín. En Madrid, en el Banco Hispano Americano, Banco Español del Rio de la Plata y Banco Español de Crédito; en Oviedo, en el Banco Asturiano de Industria y Comercio; en Gijón, en el Banco de Gijón; en Santander, en el Banco Mercantil, y en Bilbao en los Bancos del Comercio de Bilbao y de Vizcaya.

Cartagena 7 de Enero de 1909.

Grandes Almacenes de Muebles

CASA FUNDADA EN 1879

Herederos de Juan Alonso

Santa María y Sánchez Pastor, 7 y 9 y Granada, 12 al 20

MÁLAGA

Construcción de toda clase de muebles y de todos estilos.—Instalaciones completas.—Comedores.—Despachos.—Dormitorios.—Estrados.—Gabinetes.—Cortinajes.—Vajillas.—Lámparas.—Cristalería.

En Melilla pueden verse catálogos y precios

ROQUELLO SOTO, Gran Capitán, 1, principal

SAN ANTONIO

Fábrica de Mochinos Hidráulicos y Cemento Armado

Don Manuel Fernández Martín

Depósito de cemento de las mejores marcas conocidas.—Se hacen toda clase de encargos.—Precios económicos sin competencia.—Entrada libre.

Pábrica, Oficinas y Despacho: GRAN CAPITAN, núm. 7.—POLIGONO

EDICTO

El General Presidente de la Junta de Arbitrios de esta Plaza.

Hago saber:

Que esta Junta cumpliendo lo que preceptua la Ley de Reclutamiento, ha formado el alistamiento de mozos sujetos al servicio militar en el presente año según aparece de la copia que queda fijada al público por el término de diez días.

Al propio tiempo se convoca á los interesados para que concurran á las oficinas de esta Junta el último día del corriente más día 31 á las 10 de la mañana que tendrá lugar la rectificación del alistamiento en cuyo acto pueden representar á los mozos, sus padres, amos, parientes ó tutores interponiendo las reclamaciones que á su derecho convengan.

Melilla 15 de Enero de 1909.—Pedro Real.—Rubricado.

CONSULTORIO

— DE —

Especialidades Médicas

Días y horas de consulta

Medicina general, de 5 á 6 tarde.

Cirugía general de 4 á 5 id.

Niños, de 11 á 12 mañana.

Matriz, de 10 á 11 id.

Ojos, de 6 á 7 tarde.

Padre Lerchundi, núm. 1

Chocolate

El «non plus ultra» en chocolates, es la gran fábrica de esta plaza «LA AFRICANA» á cargo de Don Emilio Rios.

Ahora acaba de recibir un gran surtido en cacao extra, y ha contratado un famoso maestro.

Probadlos y os convencereis.

La Ibérica

DE LA

Viuda de Ramirez y Hermano

Extenso y variado surtido de calzado á la venta á precios económicos.

Especialidad en el calzado á la medida y en pieles finas.

Se admiten operarios.

Calle San Miguel, 23

PARA

comprar sites novedades en toda clase de artículos, á precios económicos, hay que visitar el establecimiento de

Malpartida Hermanos S. en C.

! En su sección de muebles encontrarán un surtido completo á precios más bajos que se exponen en Málaga.

BARRIO REINA VICTORIA

Recibos de Lotería

En esta Administración se han puesto á la venta, esmeradamente impresos y encuadernados al precio de

60 Céntimos

el talonario de 100 hojas.

BAZAR REINA VICTORIA

David J. Melul

Para vestir bien, hacer bonitos regalos y amueblar las casas con gusto, visitad el

GRAN BAZAR REINA VICTORIA

donde encontrareis de todo á precios módicos.

Especialidad en guantes de todas clases.

Garganta voz y boca se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias, esja 1'50 pesetas; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 7, Madrid.